

Burgos.—Mes, pta. 0'40; Trimes- tre, 1'20; Año, 4'80. Fuera.—Semanal, pta. 8; Año, 6 Extranjero.—Año, 10. Anuncios y Reclamos.—1.ª y 3.ª plana, línea, 0'20; 4.ª id. 0'10. Rebajas a los suscriptores y anunciantes por largo plazo. Esquemas de defunción, desde pesetas en adelante. Número suelto: 10 céntos.

El Papa-Moscas

DIRECCION Y ADMINISTRACION Almirante Bonifaz, 15

Burgos.—Se reciben además los anuncios en la imprenta de este periódico, Lain-Calvo 12, y en Madrid, «Sociedad Española» Alcalá 6 y 8 principal; Barcelona «Baldos y C.», Habana, «Los Aliados», Habana, 79. No se devuelven los originales.

Año XXXIII

Burgos 4 de Diciembre de 1910

Núm. 1768

COMPANIA COLONIAL INDISPENSABLE SUPERIORIDAD EN CHOCOLATES CAFES MOLIDOS Y EN GRANO TÉS, TAPIOCAS.

CASA FUNDADA EN 1854

CLINICA ORTOPÉDICA PRIM ALSASUA (NAVARRA)

En la gran fábrica movida por electricidad se construyeron toda clase de aparatos ortopédicos, siendo la primera y única dotada de cuantos elementos exige la Ortopedia Moderna. Aparatos para corregir desviaciones de la columna vertebral, deformidades de piernas, pies, tumores en articulaciones, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para desechos del vientre, y los privilegiados bregueros prim para Hernias (Quebraduras). Este aparato no se parece a ninguno otro, siendo el más económico y que mejor contiene las hernias por rebeldes que sean. A la CLINICA ORTOPÉDICA PRIM se halla unido el

ESTABLECIMIENTO BALNEARIO DE ALSASUA.

Las riquísimas aguas Clorurado Sódicas Bicarbonatadas (debilmente sulfurosas) son superiores a todas sus similares en el tratamiento del Escrofulismo en las dispepsias atónicas, enfermedades del aparato digestivo, urinario y respiratorio. Especiales en el Herpetismo. Las Aguas de Alsasua en botellas de un litro venden en todos los depósitos de Aguas Minerales y principales farmacias. Manantial Insubdicatu. Temporada oficial 15 de Junio a 30 de Septiembre.

RELOJERIA ELECTRICA DE OCEJO, ISLA 9 Y 11, BURGOS BAJA DE PRECIOS POR LA BAJA DE LOS CAMBIOS.

Los acreditados relojes de la casa que llevan esta marca que desde 1.º de Julio de 1901 al 31 de Diciembre de 1905 se han vendido con el 10 por 100 de recargo a 17'60 pesetas, se venden desde 1.º de Enero de 1906 sin recargo alguno a

16 PESETAS.

Relojes sistema Roskopt desde 4 pesetas y 80 céntimos. Relojes de orolina desde 10 pesetas. Planos y extraplano de acero, desde 11 pesetas. Relojes de acero para señora, desde 9 pesetas y de fantasía, con esmaltes, desde 20 pesetas. Relojes Omega desde 25 pesetas. Baja proporcionada en los relojes de oro y de pared. Gran surtido de cadenas con reducción de precios. Composura de relojes de plata, acero y níquel: 2 pesetas. Cristales para relojes de bolsillo, pre-fo único: 50 céntimos.

FUMADORES HUROL!

EL HUROL fumaño con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores y alivia las pulmonías y tuberculosis. Lo fuman a diario los principales médicos de la Corte y provincias. Franco para 500 gramos de tabaco, UNA peseta. Depósito en Burgos: Farmacia de LLERA.

ESTABLOS DE "EL PLANTIO," LECHERIA MODELO.

Establecimiento de primer orden, montado a la altura de los principales del extranjero y dotado de todos los aparatos y adelantos modernos. Vacas de pura raza, adquiridas directamente de los mejores ganaderos de Holanda y Suiza. Estenso pizar, cercado pa a la salida del ganado. Establos construidos de nueva planta, y con arreglo a todos los preceptos higiénicos. Gran capacidad, agua corriente, luz azulada, ventiladores graduables directos, temperatura constante canchales, abrevaderos y pesebres de mármol, etc. etc. Análisis diario de la leche y reconocimiento facultativo del ganado. Dos repartos al día, a domicilio, en envases de cristal precintados. Toda la leche que expende este establecimiento esta refrigerada. Exportación y venta de terneros y terneras de pura raza. SUCURSALES EN BURGOS:

Lain-Calvo, 35. Teléfonos 171-172-173. Kiosco del Teatro.

Campes Elissos de Lérida

GRAN CENTRO DE PRODUCCIONES AGRICOLAS Director-Propietario: D. Francisco Vidal y Godina Proveedor de la Asociación de Agricultores de España

ESPECIALIDADES QUE RECOMIENDAN A ESTA ANTIGUA Y ACREDITADA CASA

- Arboles frutales, en grandes cantidades, de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan
- S MILLAS DE PLANTAS DE FLORES, HORTALIZAS Y FORRAJERAS
- VIDES AMERICANAS
- INERTES BARBAJOS ESTAJUELLAS
- DE INMEJORABLES CONDICIONES Y ABSOLUTA QUANTIDAD

Se enviarán los Catálogos especiales de precios corrientes, gratis por el correo a quien los solicite

MAPA DE LA PROVINCIA DE BURGOS

y Breve Reseña geográfica de la misma

Aunque ya en otra ocasión se ha recomendado a los señores Maestros de 1.ª Enseñanza la adquisición de este libro titulado «Breve Reseña geográfica de la provincia de Burgos» editado por don Juan José de la Moaña y Villanueva y mapa de la misma, en el periódico «La Libertad» lo hacemos ahora de nuevo con objeto de que los señores Maestros puedan incluir en el presupuesto de mesaje para sus respectivas escuelas, la cantidad de cuatro pesetas para el mapa y setenta y cinco céntimos para el libro. Véndese en la librería de los Hijos de S. Rodríguez y en casa del autor, calle del Progreso núm. 12.—BURGOS

MATIAS LOPEZ CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás. Sus Cafés, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.

Menara, núm. 25, Madrid.—Boteros, núm. 22, Sevilla.—Flaca de la Madeleine, núm. 21, París.—Montes, núm. 62, Lima.—A. Cristóbal, Buenos Aires.—Emilio Lahesa, Tanager.—Rosa de San Pedro, núm. 53, Barcelona.—Obrapia, núm. 55, Habana.—Uruguay, núm. 81, Montevideo.—V. Ruiz (Parí), Corro de Pasco.—J. Quintero y U.ª, Sta. Cruz de Tenerife.—Las Estremosas, Manila.

CLAUDIO MANRIQUE SAGREDO Corredor de Comercio

Compra-venta de valores del Estado, Ayuntamientos y Sociedades particulares. Negociación de letras y colocación de capitales. Plaza Mayor, 61, Burgos.

PAPELES PINTADOS

Se acaba de recibir un inmenso tirado de todos estilos y clases, Para decorar habitaciones LAFUENTE, Grabador y Optico. B.—ESPOLON—B

Hotel Restaurant la Perla de JUAN PORTAL PROPIETARIO

16, Rue de la Gare, 16, Calle de la Estación, BURGOS.

Habitaciones para familias. Provisiones de Viaje Precios Moderados.

El Dueño de este establecimiento se encarga de procurar de las Agencias marítimas billetes de embarque para las Américas

CATARROSOS

Todos cuantos tengan predisposición a catarros ó sufran de toses rebeldes, aun cuando hayan resistido a los demás tratamientos, deben usar las Capsulas antibacilares de Cayoso, que son el verdadero específico de las enfermedades del pecho, vias respiratorias 4 pta. franco en farmacias; 4'50 por correo Madrid Arenal 2. Burgos, Gregorio Escolar.

PEDRO DOMEQO cosechero, almacenista y extractor de vinos

JEREZ DE LA FRONTERA CASA FUNDADA EN 1780

Autorizada para el uso de las armas reales por R. O. de 18 de Octubre de 1824

Propietaria de 700 aranzadas de viñedo, dos terceras partes del pago de Macharudo; el mejor del término de Jerez.

Destilador de aguardiente puro de vino, estilo cognac fine champagne.

Pedid especialmente cogías de Pedro Domeqo en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas Monopolio, Una, Dos y Tres cepas Extra y Fundador, con su escudo de armas. Representante don Aureliano Real, San Juan, 86, 2.º, Burgos.

Pídase el exquisito Champagne MERCEDES

ABERLY, MONTAUT Y GARCIA, DE ZARAGOZA

Casa constructora la más importante en España y Portugal.

Molinos con castilletes de hierro. Limpías, Sasores Deschinchadores, y toda clase de aparatos modernos para fábricas de harinas y molinos, martillos y piquetas de acero fundido de las mejores marcas, Macetas y correas de todas clases.

También tiene piedras francesas de la Dordaña y Ferté de las que somos únicos depositarios en España; además hay las mejores máquinas agrícolas, como son trilladoras, trillos, veococas, sistema Rodrigo Martín, con patente en España, aventadoras, para limpiar los granos en las eras, sistema Taster, cuyas máquinas limpian de 18 a 20 fanegas por hora, segadoras sembradoras y arados marca, segadoras sembradoras y arados marca de hierro, tahonas mecánicas con la garantía de sus buenos resultados y el crédito con que cuenta esta casa en España y Portugal.

Se hacen presupuestos para molinos maquileros como también para fábricas de piedras y cilindros, encargándose también dicha casa de ruedas hidráulicas, turbinas, máquinas de vapor y motores de gas pobre, Cilindros amaceradores ó refinadores y smasadoras, sistema «ABERLY».

INTERESANTE

En el comercio de A. Eustasio de La Fuente, Grabador y Optico, puede adquirirse por un módico precio un aparato sencillo y económico, de nuevo sistema y adaptable a la medida, que cura las hernias ó evita las molestias que ellas ocasionan. No se cobra el importe hasta después de probado el aparato y que el interesado ó un médico de su confianza den su conformidad. NOTA.—Visto los excelentes resultados obtenidos, se ha pedido y conseguido Privilegio de invención, patente número 44.689.

CONSTRUCCIONES MECANICAS CORCHO HIJOS SANTANDER

Talleres de construcciones metálicas.—Fundiciones de hierro y bronce. Maquinaria.—Transmisiones.—Calderas de hierro y cobre en toda clase de trabajos.—Columnas, Cerrajería artística.

Hidroterapia en general para establecimientos balnearios y salas de baños. Grandes cocinas económicas para Hoteles, Asilos, Cuarteles y casas particulares, toda, con termo-sifones.

Robinería en general y tuberías para agua y vapor. Motores de viento y bombas de todas clases.

Especialidad en instalaciones de saneamiento de edificios públicos y particulares empleando los aparatos y disposiciones más recientes. Distribuciones de agua.

Calentadores para edificios. Ascensores eléctricos.

Catálogos, estudios, proyectos, presupuestos ó instalaciones.

Bañeras, Lavatorios, Inodoros, Bidet, Urinarios. Duchas y demás accesorios para cuartos de baño.

Salón Exposición: En Madrid, calle de Be coletos 8 y en Santander, en los talleres.

UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto. Escribir a Carmen B. O. García, Aribau, 24, 1.º.—Barcelona.

SATURNINO LÓPEZ GÓMEZ Burgos.

Compositor de arquitectura decorativa de todos los estilos, tanto para mobiliario religioso como para el civil.

Escultor decorativo

Premiado con medallas de oro y plata. Autor de varias obras, como las de las Capillas de la Inmaculada y Ejercitantes de la Santa Casa de Loyola, el retabulario de las Dominicas de la Encarnación de Bilbao, los monumentos de Semana Santa de la Merced, Seminario de San José y de la parroquia de Santofia etc. Talleres: Concepción 20 y 22 Burgos.

Pastillas Morelló

LOS ASMÁTICOS, CATARROSOS hallan siempre alivio instantáneamente con el uso de las Pastillas Morelló obrando además por inhalación.

SINFONIA.

Algún día que otro amanecemos con regular escarcha; y, si no es escarcha, es niebla, ó bruma ó lluvia ó algo ó mucho que nos molesta.

El invierno se suele presentar por estas latitudes por ahora; aunque más crudo aún por los Reyes, en Enero.

Y menos mal que entre nieblas del Sur, y escarchas (sólo escarchas, ¿eh?) del Norte vayamos tirando, tirando, hasta que alarguen los días por San Antón, el de Huelgas, y luzca el sol por la «grajilla» en Villayuda, ¡y buena ayuda nos dé Dios!

Siempre, al venir la estación invernal, toman las autoridades y las personas piadosas unas cuantas medidas para resolver momentáneamente la crisis obrera, en lo que a los jornaleros, ó mejor, braceros, atañe.

Una de las medidas—y para hablar de lo nuestro—es el colono (que hay muchos españoles, que no saben lo que es, ni lo que significa, ni lo que vale, que eso ninguno lo sabemos) y otra la Tienda-Asilo, y Dios le dé muchos años de vida, mucha salud y algunas pesetitas, al que en Burgos inició semejante idea... por más que venga aquello del *tutti alter honores*. Hágase el bien, y hágalo cualquiera, aunque otros se pongan los moños... y haya pavo-reales, ó pavo-chavos—sin viruela—que se engrían.

En cuanto al colono, que vengo hace más, algo más de un cuarto de siglo combatiendo, cada día es peor, más anticuado, y de más mala pata posible. Y todavía pase, sinó fuera perjudicial a más de malo.

Ni se corrige nada, ni se remedia nada, ni se consigue nada... sino es crear escuela de haraganes y malos obreros.

Respecto a la Tienda-Asilo, así mal llamada, con todas sus deficiencias (¡qué cosa hay que no las tenga!) ya es otro cantar. Cuando menos, dar de comer al hambriento por poco dinero y, a veces, por ninguno, pues no faltan en Burgos corazones bondadosos que proporcionen limosnas para ello.

Lo que si se impone, por lo que veo, señores míos, es ir poco a poco haciendo desaparecer de nuestra vista toda la pobretalla que viene en descanso forzoso ó voluntario.

«Ojos que no ven, corazón que no siente»—como decía aquél gran egoísta que ustedes no conocieron ni yo tampoco. No habiendo gentes angustiadas en las calles, forzados algunos a mendigar un pedazo de pan, por no tener tajo, no hay problema.

Porque a eso se tira; a ocultar la miseria, el dolor, la espantosa y repugnante basura humana en los cuchitriles, en los zaquizamies, en los asilos mal instalados, en algunos hospitales, peor atendidos y cuidados.

Hemos convenido que las ciudades de alguna importancia sean poblaciones hermosas por fuera, sin pobres, sin barro, sin polvo, sin molestias... aunque la procesión ande por dentro.

Pero ¿cómo? Un señor, amigo mío, aán íntimo que a todas partes me la compañía, me dice que para estirpar la mendicidad, creando un buen asilo para personas, y aun para familias, lo primero que hay que hacer es... *Unifícala, la caridad*. Es decir, que lo que usted da a sus pobres, a sus sociedades, a sus hermandades, círculos, asilos, centros, etc. etc. etc. que no bajará uno con otro, de tres pesetas mensuales, se unifique de un modo tal, que, en adelante los ciento ó ciento cincuenta pobres burgaleses, verdaderamente necesitados, tengan un pasar modesto, pero seguro: los otros pobres, que no son de aquí, deben ser conducidos por la autoridad a sus respectivos pueblos. Estimando en tres pesetas las que den las muchas familias acomodadas, según gastos calculados, para esos ciento cincuenta desgraciados... sobra dinero.

Pero lo difícil es eso: unificar la caridad; nombrar una junta, de pocos, pero buenos; y desprendernos todos de nuestras propias afecciones y simpatías para entregar a la indicada junta las tres pesetas mensuales. Con esto y con los donativos que hacen algunas almas piadosas, habrá lo suficiente.

Hemos dicho antes que lo difícil era conseguir la unificación, pero aun hay otro factor tan importante que ofrecerá, de seguro, mayor dificultad.

Conviene a saber: ¿Quién es el majo que le pone el cascabel al gato?

Dos productores directos y su propaganda (1)

Las corrientes iniciadas en favor del empleo de los productores directos en determinadas y especiales condiciones, han servido de pretexto para una propaganda interesada en favor de los mismos, realizada por algunos especuladores y por no pocos plantelistas. Hábiles éstos en el manejo del anuncio y del reclamo, concededores de la manera de ser de la clase agrícola, aprovechando el desconocimiento que se tiene del problema en las comarcas en que hace su aparición la filoxera, no han vacilado en pregonar sus productos, sus novedades, como verdaderas plantas con resistentes a la filoxera y a las enfermedades criptogámicas, de abundante producción y exquisito vino, adaptables a toda clase de terrenos, lo mismo si son secos que húmedos, arcillosos que calizos, y vegetan de igual modo y con el mismo vigor y lozanía en las zonas Norte de Europa que en las meridionales de España ó de Argelia.

Si se cree lo que dicen esos pomposos anuncios en que se ofrecen algunas de estas cepas, su vino es fino y delicado, alcohólico y de gran bouquet, en todas las zonas, en todos los países, sea cualquiera el medio en que se las coloque, como si estas plantas se exceptuaran de las leyes que rigen la vegetación y llevaran en sí la virtud suprema de no sentir la influencia del suelo en que se asientan, ni del clima en que viven.

No sólo los plantelistas—cuya parcialidad en favor de estos híbridos está explicada por su afán de vender y vender caro—han sido los propagandistas de ellos. Algunos, escrito sobre cuestiones vitícolas, y aunque pocos, algunos hombres de ciencia, ó que al menos por tal pasan, afanosos de popularidad, y en su deseo de ser originales han negado buscando el ruido que hiciera sonar su nombre a sentar fan peregrinas afirmaciones, que a creer lo que dicen, estas plantas son la única salvación de la viticultura.

Es muy fácil hacerse escuchar, sobre todo en los países que, estando en los comienzos de la reconstrucción, los obstáculos que la misma ofrece se presentan agrandados, y lo que es un grano de arena parece montaña inaccesible. En aquellas comarcas en las que muchos viticultores piensan todavía que los *polvos antifiloxéricos* que anuncia cualquier charlatán puede devolver a sus viñas el vigor perdido, es sencillísimo hacerse oír, porquese muy grato al labrador que le ofrezcan una cepa resistente y de buen vino, sin azufrar ni sulfatar, y sin casi más trabajo que el de vendimiar su truto.

Los propagandistas interesados de los productores directos, han apelado a todos los recursos, han llegado hasta decir que la reconstrucción con los porta-ingertos es un fracaso; afirma-

(1) De la nueva obra *Reconstrucción del viñedo y cultivo de la uva*, 650 pesetas, certificada. Librería de Ouesta, Madrid.

Proyectos de Ley

La Comisión nombrada para dar dictamen acerca de la proposición de ley...

Artículo 1.º Se incluye en el plan general de carreteras del Estado las siguientes en la provincia de Burgos:

De Burgos á Barbadiel del Pez; de Salas de los Infantes al límite de la provincia; de Roa á Burgos por Santa María del Compo; de Tormantos á Pradoluengo por Belorado; de Pradoluengo á Ibañeta de Juarros; de Uzquiza á Bezares por Pineda de la Sierra; de Oquillas á la Hoz; de Aito de Barliato á la Aguilera; de la Puebla de Arganzón á Cuchó; de Roa á Encinas y Bajada de Roa; de Aranda de Duero á Torresandino; de Villademiro al Puente de Zarzosa de Río Pisuerga; de Villanueva de Argaño al Puente de Peral de Arlanza; y de Peñahorada á Oña por Salas de Bureba.

Art. 2.º Para el cumplimiento de esta ley se observarán las prescripciones de la Instrucción de 30 de Marzo de 1903 y demás disposiciones vigentes.

Y lo pasa al Senado, de conformidad con lo prevenido, acompañando el expediente.

Palacio del Congreso 30 de Noviembre de 1910.—Francisco Aparicio, presidente.—Dionisio Alonso Martínez.—Nieto Alcalá-Zamora.—Praxedes Zúñiga.—Santos Arias de Miranda, secretario.

Artículo 1.º Se varía el trazado de la carretera de Fuente de Tardajos á Santibañez y Hontomin (Burgos), que se denominará de Villanueva de Argaño, pasando por Palacios de Benabar, Nuez de Abajo, Molino de Corrascalada, Santibañez, Mata y Sobresierra, á terminar en Hontomin.

Art. 2.º Para el cumplimiento de esta ley se observarán las prescripciones de la Instrucción de 30 de Marzo de 1903 y demás disposiciones vigentes.

Y lo pasa al Senado, de conformidad con lo prevenido, acompañando el expediente.

Palacio del Congreso 26 de Noviembre de 1910.—Conde de Romanones, Presidente.—Joaquín Quiroga, Diputado Secretario.—Francisco Pi y Arsuaga, Diputado Secretario.

Artículo 1.º Se incluye en el plan general de carreteras del Estado una que, partiendo de Poza (Burgos) y pasando por Lences, Arconada, Sermilla, Quintanaruz y La Molina, termine en Peñahorada.

Art. 2.º Para el cumplimiento de esta ley se observarán las prescripciones de la Instrucción de 30 de Marzo de 1903 y demás disposiciones vigentes.

Y lo pasa al Senado, de conformidad con lo prevenido, acompañando el expediente.

Palacio del Congreso 26 de Noviembre de 1910.—Conde de Romanones, Presidente.—Joaquín Quiroga, Diputado Secretario.—Francisco Pi y Arsuaga, Diputado Secretario.

Por brevis et brevis

—Hemos visto el reglamento y precios de la sociedad de Automóviles, y después de pensar en el porvenir de esta útil empresa, creemos que para que el servicio fuera completo, y pudiera dulcificarse algún tanto el articulado y rebajarse el importe de los viajes, si está en el «posible económico», convendría que las sociedades de coches de Villadiego y Aranda caminaran de común acuerdo en horas de salida, llegada etc., pues de las competencias que pudieran establecerse, aun que beneficiosas al principio para el público, no suelen serlo al final para nadie.

Decimos esto, no por que afortunadamente las haya en todas las vías, sino por que cubren en lo humano, la experiencia de otras ocasiones nos lo enseña, y por el bien de todos, que lo único que nos anima á escribir «estas cortas líneas».

—Se ha señalado el 13 del actual para la subasta del racionado de amas internas del Hospicio y cárcel correccional, y el 20, para la subasta del 7.º trozo de carretera de Santa María del Campo.

—Instituto de curación de enfermedades de la piel, y de garganta, nariz y oídos, dirigido por el reputado especialista don Alfredo Gallego, Paseo de Recoletos, 31, Madrid. En ocena (fotidez aliento) y lupus, su tratamiento es el único que hace desaparecer por completo tan repugnantes enfermedades: Son causa divorcio, Patente 1.ª 167.

—Se está celebrando en Villadiego con todo éxito la renombrada feria llamada de San Andrés.

—Ha fallecido en Burgos el capitán retirado de caballería, D. Nicolás de Ojas Fernández. A su familia de Pesadas y de esta ciudad enviamos el más sentido pésame.

—El ministro de la Gobernación ha dirigido al de Hacienda, por iniciativa del diputado burgalés señor Alfaro, una real orden, pidiéndole un crédito para satisfacer á los inspectores provinciales de Sanidad los haberes correspondientes al cuarto trimestre de este año.

—LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 á 14 DÍAS, con el UNGUENTO DE PAZO, ya sean simples, sangrantes, con picazón ó externas, por rebeldes que sean. —La Cámara Agrícola de Palencia, secundando la activa campaña que en defensa del trigo de Castilla viene realizando La Revista Mercantil de Valladolid, ha acordado la celebración de un mitin agrario en aquella ciudad, con el objeto de dar á conocer á los labradores y trigueros, un proyecto del Director de dicho periódico, encaminado á regularizar las cotizaciones de este grano en el mercado nacional, en relación con los extranjeros. El mitin se celebrará el 7 del actual.

estrellas y cometas (vulgo meteorólogo) que «ahora estamos empezando». Pues, hijo,

Si sigue este temporal, que me aburre y me da grima, hay que «suprimir el clima», como receta Marcial.

EN EL OLIMPO

D. Juan Díez Ochoa adquirió propiedad en el Cementerio de San José por 100 pesetas.

Habitación, aunque triste, barata. Y que ocupará el lector, cuanto más tarde, mejor.

Higienicemos:

Los de Salas (calle de) mejorarán á mi fe si obtienen la alcantarilla necesaria, que les igualará en higiene á sus vecinos del Progreso y Santa Clara. Y lo besarán la mano al Municipio galano que atiende con igualdad los barrios de la ciudad.

Se cerrarán las bocas de los pozos negros de San Esteban para que no exhalen... gritos inoportunos, ni mal olientes. Cadifanos lo pidió y, por fin, lo consiguió.

El «Dos de Mayo», nada menos será reformado por D. Pablo Manero. (Aquí ya verá el más porro que se trata de un ventorito).

Como esto ya va pareciendo una ciudad de la Gran República más ó menos popular, hay que ver de colocar lo mejor posible los postes para el tendido de los cables eléctricos, cuyas fabricas son cuatro en la población, y esto esponja el corazón; acordándose, que, en los sitios en donde un corto trecho haya instalados varios postes, sean substituidos por una sola columna, y que las de madera se suplan por otras de hierro.

Me parece de perillas, dicho en prosa vil y rastrera.

Con oportuno acuerdo, pide el señor Almendres que se abra un expediente de ingreso en la orden civil de Beneficencia para el obrero Melitón Villafraja, que ha salvado ya en dos ocasiones á tres personas de perecer ahogadas, y por tanto merece

la tal decoración al amigo Melitón. Deseo que se le den sin gastos, prontito y bien.

Para dilucidar una cuestión de sueldos en el Municipio, de los señores Archivero y Jefe de la Guardia Municipal, que había consignado un colega local, pidió y obtuvo la palabra el señor Cavada, justificando los sueldos de que ambos señores disfrutaban, y rechazando algunas expresiones del periódico, que no sonaron bien en sus oídos.

Al llegar á este punto recuerda Martinito las recientes palabras de Canalejas en la «Asociación de la Prensa» y dice con él, como comentario á estos «dimes y diretes», y que pudiera aplicarse á este caso:

«Yo hago votos—decla—porque exista entre unos y otros (en vez de periodistas y políticos, digo yo, concejales y periodistas) una gran fraternidad, y se produzca una fuerza constante de actividad más encajonada á las virtudes que á los vicios, más propensa á enaltecer que á deprimir».

Y más adelante: «La Prensa puede hacer de nos; pero en sí propia tiene el remedio para curarlos. Y es, sobre todo, un elemento robusto y poderoso para sostener el amor á la patria, con un poco de acibar para corregir los yerros y otro poco de indulgencia para los errores.»

Y como el señor Canalejas ha sido periodista y concejal, ya sabe curar el mal.

A continuación se ocupó el señor Cavada de la cesión del teatro á la genial artista Fátima Miris, diciendo que había aceptado la proposición que hizo la comisión en un principio.

Respecto á la elección de compañía para la temporada de Navidad dijo que se habían presentado tres proposiciones: una D. Francisco L. ubartero, que ofrecía una compañía de verso; otra D. Pedro Lantche, y la tercera D. Ramón de la Higuera, con una compañía de zarzuela y opereta, optando por esta la comisión teniendo en cuenta que durante temporadas seguidas han actuado en el teatro compañías de verso, y que el público gusta de variación en el género del espectáculo, además de que la que ofrecía el señor Landacha estaba actuando en un coliseo sin importancia.

El señor Gómz contestó que no necesitaba el señor Cavada dar estas explicaciones, porque la comisión tiene la confianza del Ayuntamiento.

Pero dejemos lo serio, más propio de un cementerio, y hagamos nuestro estilo, más alegre y más tranquilo.

Aunque breve y comprimida esta sesión fué movida.

Si así la sesión se mueve, en estos días que llueve, en vez de estar en «Portales» viendo los mozos juencas, ¡je, arriba, ¡peñid, nes! hasta el «Salón de Sesiones»; que allí, sinó mucha holgura, hay buena temperatura y se alijirá á diario, con disusiones de chispa, al fácil folclórico.

á la nómina, á «La Oispa», al déficit, la moral, la estaística, lo urbano, á lo divino y lo humano, y al arreglo parroquial.

Continúa el balón y salen hojas y hay cruce de requiebros y piropos y ágrias cuestiones en los centros varios y un ligerín de treinta mil demonios. Se objetan con calor los contendientes sobre si fué lo uno ó fué lo otro y sobre si eran veinte ó eran treinta los dieterios famosos.

¿Y todo ello por qué? Por dos coquiblos interpretados en sentido erróneo y por, si fué y si vino... de la Rioja ó vino... de Gogollos, lo que sea, y no que siga esto que parece la guerra entre cristianos y entre moros. ¡Basta de líes ya, nobles guerreros, que estamos de trifulcas hasta el molol!

La villa Lumiere se ha hallado á obscuras durante la noche. La huelga de ferroviarios se hizo extensiva á los electricistas y tranviarios. Y la villa de la luz se quedó sin luz y sin sol y sin moscas.

Sin luz nos hallamos muchos pelendones y sin embargo no se nos quita el buen humor.

Es decir sin luz pecuniaria, que de las otras luces tenemos hasta cuatro fabricas. La de San Pedro (Luis) la de San Pedro (Bátrio) la de las Aguas y la del «Porvenir», que se vá á convertir en «Presente».

¡Ya, ya verán ustedes como nos vamos á alijar medio de balde!

De miedo hojear la prensa rotativa. Particularmente La correa chorrea sangre. Sublevaciones, combates, escándalos, y yo no sé cuantas cosas más. Todo el mundo aborrotado.

¡Ah, es nada. Los epigramas no pueden ser más sugestivos.

La Revolución de Méjico. Sublevación en el Brasil. La huelga sangrienta. Sufrimientos escabidos. Aborrotado en Madrid. Lancos personales. Un crímen extraño. Cobieta en Zaragoza. Asesinato de una anciana. Muerto de una conada. Venganza de un hermano; y para que todo sea completo, otros discursos del Kaiser.

Aquí, en cambio, nada. Ni el más pequeño jaleo en la Diputación, ni en el Ayuntamiento, ¡(jeje!) ni en ninguna parte.

Tal cual borrachin que alborota en los días festivos, y pare usted de contar. ¡Hombres tranquilos del mundo, terratenientes deseosos de la paz, panzudos de todas partes! ¡por qué no venís á vegetar entre nosotros!

Que hay crisis. Que no hay crisis. ¿Qué entrá Gasset. Que no sale Burell. Que viene Maura. Que aún no es tiempo.

Y así todos los días y á todas horas. Y lo que dice el otro perdiéndose en lo del Prelado, cuando la oposición interesada le increpa: «Tu me despidas, yo no me marcho, conque me alegro de verme bueno.»

Al consejo de ministros último, en que tenían que tratarse asuntos interesantes, no pudo asistir el ministro de Gobernación por hallarse enfermo.

Y... ¡telar! ¡no se trataron los tales asuntos!

¡Han observado ustedes el parecido que hay entre ciertos ministros y ciertos señores de ópera?

¡No caen enfermos sino el día en que son más necesarios!

Se van á verificar doce bodas en un sol día.

¡Doce bodas! ¡Doce bodas!

¡Y dicen que ya no hay patriotismo! ¿Pues qué más pueden hacer los hombres y las mujeres que casarse con el fin de que el Gobierno tenga siempre soldados disponibles para mandarlos á Melilla?

Porque al paso que va lo de la indemnización, á los hijos que tengan esos doce matrimonios, todavía les alcanza el turno para ir á defender la integridad de la patria.

Con lo ocurrido en Madrid en el motín de los estudiantes queda demostrado que, según dice Arago, los escritores no podrán dar á luz los frutos de su ingenio sin la previa censura de todo el mundo. Ahora son los periódicos los que serán los cosecheros de vinos, después el honorable gremio de barristeros y traductores los que nos pondrán á esdajo como los de por sustituir en contra nuestra. Yo no me atreveré á decir que es malo el vino de Aranda, ó que las escobas municipales barren al raso, ó que los que riegan me salpican los pantalones.

Todo es bueno, hermoso, magnífico, inmejorable, divino, archidivino, maravillosamente deslumbrante y superabundantemente piramidal.

A propósito de riegos, barro y salpicaduras: los que viven al final de la calle Victoria están divertidos.

Los andenes para llegar á sus casas, llenos de inmundicia, los carriles manerados barridos, las aceras sin terminar, y el único que queda libre para que el paseante traiga unta la huella, con más barro que mancha un alfatero.

He pedido para aquella calle adonquino, ya que no asfalto, y ahora me contentaré con un poco de limpieza, si quiera al final de tan olvidada vía pública, ó vizcaína, ó vía del mismo diatre, ó camno real de palomos mensajeros, bravias y torceras.

Se harán ustedes los sooooooocordos, una vez más?

¡Madre mía que es capaz de contar los garbanos rufianes del vecino, que llevamos noventa y seis horas sin cesar de llorar.

Y añade otro—también cuentista de

—En los días 8 al 15 del actual se celebrará la gran feria de ganados caballar, mular, asnal, vacuno, de cerda y de maderas labradas en Aranda de Duero.

—La última palabra sobre el Cometa Halley, la Telefonía sin hilos y sobre todos los asuntos de interés que se han desarrollado durante 1909-1910 no se encuentran más que en el Almanaque Bailly-Baillière, el libro más popular de España y América, y cuya edición para 1911 acaba de ponerse á la venta y no tardará en agotarse.

Diez y seis años de vida en un libro anual es la consagración del éxito; sus frecuentes imitaciones de muestran además que no se ha sabido hacer nada tan completo, interesante ó ameno, y el libro que, como el Almanaque Bailly-Baillière ha resistido esas dos pruebas bien puede vanagloriarse de haber acertado á interpretar el gusto de sus 60.000 lectores.

El Almanaque Bailly-Baillière condensa en 600 páginas el contenido de 10 tomos. Además regala á los compradores una participación gratuita en los billetes enteros de la Lotería de Navidad números 16.387 ó 26.278, con la que puede obtenerse un premio hasta de 200 pesetas, y reparte entre ellos 150 décimos de la Lotería de 30 de Junio de 1911, varios muebles, relojes, libros, piezas de música y otros mil objetos á cual más útiles y caprichosos.

El libro solo cuesta 1,50 pesetas en rústica, 2 pesetas en cartón y 3 pesetas en piel, en provincia 50 céntimos más para gastos de correo y se vende en las buenas librerías, papelerías y tiendas de objetos de escritorio de España y extranjero y en la Casa Editorial Bailly-Baillière, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid.

—Se trata de hacer nuevas excursiones en los automóviles que darán—así lo creemos—tan buenos resultados como las realizadas á Aranda, Melgar, Villadiego y Quintanilla, últimamente, de donde guardan muchos agradables recuerdos.

—El domingo próximo inaugurará la Sociedad Filarmónica, sus conciertos con uno notabilísimo, en el que los eminentes artistas Harold Bauer y Fernández Bordas, interpretarán, entre otras, obras de Schumann, Beethoven, Liszt, Bach y Sarasate, que componen un programa verdaderamente selecto, que oportunamente daremos á conocer. Los nombres de tales maestros excusan todo elogio.

Se nos suplica que indiquemos que cuantas personas no se hayan inscrito como socios, si en adelante desean hacerlo, deberán cumplir con el reglamento, solicitando su inscripción por escrito del secretario, señor Díez del Corral, que vive plaza de la Libertad, número 5, primero izquierda.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DÍA tome LAXATIVO BROMOQUININA. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

—Se ha solicitado autorización de la Jefatura de Obras Públicas por doña Domitila Maestro Vergaz, vecina de Tordomar, y duña del molino situado en dicho pueblo en el río Arlanza, para el establecimiento de una central de producción de fluido eléctrico en el molino de su propiedad y el de la línea de transporte de energía eléctrica á los pueblos de Tordomar, Villahoz y Mahamud.

TEATRO. Quejábanse el público de la carestía de las localidades llamadas de lujo, pero realmente, caro y todo, lo vale, ya que el trabajo de la genial artista Fátima Miris, es acreedor á toda clase de encomios, pues difícilmente encontrará en su género quien la supere y sería muy difícil igualarla. No nos extraña, pues, que la prensa de otras partes y la local se hagan eco de las bellas cualidades que adornan á Fátima, y que los morenos la distinguan, aplaudan y acudan á sus representaciones.

La función de esta noche es muy variada y se espera que la entrada supere á las ya conocidas. Un aplauso á la artista y á su padre, el maestro Francisnessi, por su notable dirección de la orquesta.

—Hoy se celebrará á las 10 de la mañana, en la restaurada iglesia de San Nicolás la fiesta de Santa Bárbara, por el tercer montado de Artillería, con una misa rezada á la que asistirá todo el Regimiento en traje de gala, con escuadra, banda y estandarte con escolta. Y pasado mañana á la misma hora, otra misa rezada por los difuntos del Arma. También tendrán los artilleros partidas de pelota á mano, cucañas fijas, juegos olímpicos, teatro cinematográfico, equilibrios orientales, iluminación-retreta, fuegos artificiales y traca valenciana. El programa en que anuncian esas funciones es muy artístico y la portada iluminada es debida al oficial del cuerpo señor Ramírez de Arellano: es muy bonita.

TALLER DE MAQUINARIA de MODESTO LARIZ SUOCCOR DE PEDRO BRUS Calle de Valladolid N.º 8 BURGOS Composición y reparación de toda clase de máquinas, engranes, ruedas dentadas, volantes, transmisiones, correas bombas, máquinas de serrar, amasar, etc. etc. ESPECIALIDAD EN MOLINERIA Rolletes, palones, nadejas, gorros, embujaduras, puntos, martillos, piquetas, trampillas, trampones, cremalleras, limpias sistema Brus-Lariz y otros, cedazos, telas, chaparrasas y perforadoras, montaj y accesorios de todas clases. Servicio activo, solido y económico.

AGUAS MINERALES DE FUENTE NUEVA DE VERIN Sin rival en los padecimientos del aparato urinario, mal de piedra, gota, estómago é higado. Fuertemente alcalinas y litínicas Insustituibles como agua de mesa. De venta en las principales droguerías y farmacias.



Mi Dolencia consistía en pérdida del apetito, inutilidad para el trabajo debido á una debilidad y postración constantes; de día en día iba empeorando y mi salud estaba en un estado lamentable, cuando principié á hacer uso de la Emulsión Scott. Pronto recuperé las fuerzas, volviendo al estado normal y ahora gracias á su poderoso tónico estoy perfectamente bien de salud. Testimonio de D. JULIAN GOMEZ, Reinos (Santander), 21 Febrero 1910.

La primera dosis de Emulsión Scott, es el primer paso hacia la salud perfecta. Quien desee sinceramente la salud, no demorará en tomar dicho paso. La Emulsión Scott, no puede fallar.

Emulsión SCOTT

Si desear curaros y pedis Emulsión Scott, rechazad todo argumento en favor de otras emulsiones; de todas ellas solo la de Scott, tiene fuerza para curaros. Tomad lo que pedia: Emulsión Scott. Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Mará, Calle de Valencia 333. Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

ANUNCIOS ESPECIALES.

Tudanca. Confiteria, Plaza Mayor 2, Burgos. Se confecciona toda clase de pasteles, pastas, tartas, ramilletes y cuanto concierne á la repostería. Dulces selectos de todas clases. Especialidad en pasteles de 5 céntimos. Plaza Mayor 2. (Al lado del Consistorio.)

Banco de Burgos.—Compra y venta de valores del Estado, entregando los títulos en el acto. Compra y venta en comisión de toda clase de valores en condiciones excepcionalmente económicas. Compra y venta de toda clase de monedas de oro y billetes. Giros, descuentos, préstamos, depósitos, y en general, todas las operaciones bancarias.

Sucesores de Bedoya. Sombriería, Mercado 1, Burgos. Clases superiores. Novedad, gusto y economía. Gorras, sombreros para niños, etc., etc. Mercado (esquina á calle de Bonifaz).

Gran Confiteria Moderna. — Antonio Berzosa, San Lorenzo 12. Elaboración especial en artículos del ramo. Pastelería variada; dulces y pastas finas. Artículos para regalos. Especialidad. «Empanadas de ternera». Sección de comestibles finos. Jamón, dulce, Salchichón, Chorizo de Pamplona, Mostadela, etc. etc. Champagne de las mejores marcas. Vinos y licores de todas clases embotellados y á la medida. San Lorenzo, 12. (antes calle de los Herreros.)

Médico. Consulta de enfermedades secretas. Antonio A. Carretero. General Sanz Pastor, 2. 1.º

Fábrica de libros rayados para banca, comercio, parroquiales. Cuentas de fábrica, taller de encuadernación, dorados y relieves, carpetas, etc. Precios económicos. Rufino Santa Olalla, González. Huerto del Rey, números 2, 4 y 6 (esquina á la Llana)—Burgos.

Joyería y Relojería de confianza. — Gran variedad en relojes despertadores de pared y de bolsillo. Óptica. Objetos para el culto divino. Inmenso surtido en objetos para regalo desde lo más modesto y práctico á lo más artístico y lujoso. Oro, plata meneses y metal. Gramófonos y Discos. Eustasio Villanueva, Plaza Mayor, 48.

Sucesores de Marcos Martínez Plaza Mayor 59 y 40. (Entre los comercios de Avila y Navarro) Pañería, Novedades. Variado surtido en toda clase de géneros nacionales y extranjeros, en negro y color para trajes, gabanes y capas para caballeros Paños negros, azules, graneles y celestes para militares. Merinos dobles y toda clase de estambres para mantos y sotanas Merinos sencillos, seda, paños y terciopelos para mantillas. Estambres, lanas, pañetes y paños para trajes y abrigos para señoras. Paños para trajes de oca y campo. Tapachocas y mantas de viaje desde 1 á 125 pesetas. Driles y jergas para vestidos y abrigos de forro. Completo surtido en toda clase de forrería en seda, lana y algodón. Precio fijo. Venta al contado.

M. ANTON. DENTISTA.

Premiado en las exposiciones celebradas en Madrid en 1903 y 1904 con los primeros premios.—Consultas: de nueve a una y de tres a siete en su Gabinete ESPOLON, 42

ción que sólo puede hacer la malicia ó la ignorancia. Felizmente el éxito de los viñedos europeos reconstituidos en su mayoría sobre porta-ingeritos, demuestran lo contrario.

Así como la reconstitución del viñedo por medio del porta-ingerito no ofrece la menor duda, el empleo en la actualidad de los productores directos es aventurado. Los primeros, sino todo lo bien conocidos que fuera de desear, lo son bastante en España para cultivarlos sin temor a un fracaso, porque utilizados hace ya bastantes años en situaciones bien distintas y en climas muy diferentes, sus aptitudes están completamente estudiadas, su área de adaptación perfectamente delimitada y su lugar en la reconstitución bien definido. Una consulta á cualquier agricultor que lleve algún tiempo empleándolas, una visita á una comarca reconstituida, será suficiente para orientar en éste asunto al que por vez primera tenga que utilizarlos.

Lo contrario ocurre precisamente con los productores directos, pues por estar poco generalizados y multiplicados, no hay todavía en España datos locales que permitan juzgar el mérito de las nuevas plantas y nos indiquen sus condiciones de adaptación, el valor de su fruto y el sitio en que la reconstitución debe ocupar. Juzgar del mérito de estos híbridos por los datos que dan sus importadores, las personas que tienen la representación para su venta en que se anuncian, es aventuradísimo, porque es claro que estas noticias son interesadas. Visitar determinadas fincas dedicadas al cultivo de estas cepas, y pensar que en todas partes han de ofrecer el vigor, lozanía y fructificación que allí presentan, es una gran equivocación, porque en éstas todo se supedita á presentar bien las plantas, y esto es sencillo de lograr cuando los gastos de cultivo importa poco sean pequeños ó grandes, ya que la venta de madera á precios elevadísimos todo lo compensa.

Indiscutiblemente, y como decía muy bien el Sr. García de los Salomones en su conferencia de Tafalla: «En España estamos en el periodo de reconstitución por medio de los porta-ingeritos y en el ensayo de productores directos.»

MANUEL M. GAYÁN.
(Ingeniero Agrónomo).

PREGUNTAS Y RESPUESTAS

—Por qué llevas en el cinto ese par de pistoletes?
—Por que voy á Ricinto y me han dicho que hay ladrones.
—Por qué al tafetán añades pimienta, hias y algodón?
—Porque voy á Novedades y me presentará la función.
—Por qué estás queriendo Luis, lleno de júbilo hoy día?
—Porque dimité Alaris, hoy y eso siempre de alegría.
—Por qué te tapas la boca y te tapas las orejas?
—Porque á mí no me colocan más discursos Canalejas.
—Por qué se van de repente los ediles en el tren?
—Porque Franco, francamente, no le está haciendo muy bien.

—Por qué tanto te ha gustado la Exposición de Pintura?
—Porque «me harté» de Juralo y me gusta la casaura.
—Por qué, oh, diputado aviscol, muestras al conde tu estima?
—Porque va á hacer un Congreso y va á dar dinero encima.
—Por qué tan culto te veo, tan ingenioso y feliz?
—Porque voy al Ateneo, y algo aprendo de Sanchez.
—Por qué acabas de nombrar académico á tu gato?
—Porque vengo de fundar, en familia, y hace un rato, «La Academia del Hogar».

Luis de Tapia

LA ANEMIA

es la enemiga de la mujer.
LAS PÍLDORAS PINK son las enemigas de la anemia.

¿Por qué sufri? ¿Por qué dejar que día por día os vaya destruyendo la anemia, cuando podéis, perfectamente, no sólo poner término á esta destrucción segura, por más que fuera lenta, sino, lo que es más, reparar los estragos por ella producidos? — Lo hemos experimentado todo y el mal persiste «dieron numerosos enfermos. Contestamos no-otros: «Si no habéis ensayado las Píldoras Pink no podéis decir que vuestra curación es imposible». Para demostraros, desventurados enfermos, que os podéis curar, diariamente sometemos á vuestra vista, ejemplos de curación multiplicados. No os desemos simplemente «las Píldoras Pink pueden curaros». No es esto; lo que hacemos es dejar que hablen las mismas personas curadas.



Srta. Araceli Garrido.
Leed lo que dice la Srta. Araceli Garrido, cale del Codo, n.º 2, Valdepeñas (Ciudad-Real):

«Tengo mucho gusto en recomendarle que las Píldoras Pink me han curado muy bien. He estado enferma durante tres años. Me decían que mi enfermedad era una cloroanemia de las más características y que podría degenerar en tisis. No sé á donde habría llegado mi enfermedad pero yo estaba ya desesperada de tanto padecer tan débil que frecuentemente me veía obligada á guardar cama. Las Píldoras Pink me han curado, y desde que las tomé estoy tan cambiada que cuantos me vieron tan mal no pueden menos de admirar este cambio. Ya no tengo ningún padecimiento y verdaderamente noto en mí como una nueva vida. Crea usted que me hallo sumamente agradecida á las Píldoras Pink.»

Señoras: acuérdense de que su mayor enemiga, la anemia, no tiene enemiga mayor que las Píldoras Pink, que son vuestras amigas.
Las Píldoras Pink curan no solamente la anemia, sino también todas las enfermedades que se originan en la pobreza de la sangre, la debilidad de los nervios, es decir la clorosis, agotamiento nervioso, debilidad general, agotamiento prematuro, dolor de estómago, reumatismos.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja ó veintiuna pesetas las seis cajas.

LAS INSTALACIONES ELÉCTRICAS

Hoy que con la instalación del «Porvenir», son varias las fábricas de luz en Burgos, conviene conocer los peligros que ofrecen y prevenir los incendios con otras consideraciones muy importantes.
Dice el sabio electricista Mr. Washington Devereux, que el incendio se produce generalmente, por cortocircuito, cuando la corriente no sigue su camino normal, viniendo entonces á formar contacto accidentalmente dos conductores de un mismo circuito y de polaridad opuesta. Como el circuito normal no se conserva entonces en toda su extensión, inevitablemente produce el incendio por el calentamiento anormal, si no interpone un dispositivo de seguridad cualquiera, sea fusible ó interruptor automático.

El segundo caso que señala, es por pérdidas, cuando la corriente toma parcialmente una vía distinta de la de su destino.

Cuando estas pérdidas de corriente son muy débiles, no afectan los dispositivos de protección existentes; pero su acción se deja por esto de ser menos instruída.

La humedad es, por lo general, la causa que origina las pérdidas, por ser el resultado de una acción electroquímica que se produce con un desprendimiento de calor que destruye las propiedades aisladoras de las substancias, explicando así que se carbonicen, bajo la acción de la humedad, las molduras de maderas por donde corren conductores eléctricos.

Se aleja á todo peligro, evitándose, por lo tanto, tan temido incendio, siguiendo cuidadosamente las reglas aconsejadas ordinariamente, ó sean una inspección detallada, hecha con frecuencia, en las líneas é instalaciones.

Puede ocurrir, por último, el incendio, por contacto, ó sea cuando cuerpos que se rozan con los conductores llegan á calentarse é inflamarse en cualquier punto del circuito.

Como todas las substancias aisladoras poseen una resistencia variable que eleva la temperatura del conductor, é indirectamente la de los cuerpos inmediatos es, de todo punto necesario que los aisladores y todos los aparatos auxiliares que forma parte del circuito, se escojan de diámetro 3 y de dimensiones convenientes, á fin de que puedan ser atravesados por una corriente determinada sin elevación de temperatura anormal.

Es, pues, evidente que para las instalaciones ordinarias necesitan emplear materiales de excelente calidad, y tener exagerado cuidado en la montura de los aparatos, por que á negligencia en estas se deben casi siempre los incendios de origen eléctricos.

Un tornillo mal situado, un fusible defectuoso, etc, es suficiente para que estalle un incendio. Es necesario por consiguiente en toda instalación, sancionarlo todo á la seguridad, subordinando á esta el arte y todas las demás consideraciones.

Con el funcionamiento de todos los

órganos de la instalación, se acabará de asegurar con una vigilancia diaria.

El Círculo Burgalés de Bilbao

Novedades, revista semanal ilustrada de San Sebastián, trae en su último número, una reseña gráfica de la velada de dicho círculo, y de la que ya dimos cuenta á nuestros lectores, y á la par que inserta cuatro buenos grabados, dice lo siguiente:

«El Círculo Burgalés de Bilbao, celebra frecuentemente veladas teatrales á las que asisten las familias de los socios, en gran número. Últimamente, el domingo anterior, celebraron una agradable fiesta, poniéndose en escena el episodio histórico en dos actos «El himno de Riego», original del fecundo escritor y militar don Pablo Parellada.

Los intérpretes de los diferentes papeles estuvieron muy acertados y creemos innecesario decir que la concurrencia, premio su labor con largos aplausos, repetidos al final de cada escena.

Para terminar, se organizó un animado baile, que duró hasta hora avanzada de la madrugada.

Las señoras y señoritas asistentes fueron obsequiadas y atendidas galantemente por los socios del Centro, y la animación no decayó un momento, hasta que terminó la simpática fiesta, cuya repetición se verificará en breve.

El primer grabado, representa el aspecto del Salón de Juntas durante la celebración de la velada última.

El segundo, la escena final de «El himno de Riego» en el que aparecen la señoras Revilla, Salinas y Campos y los señores Alcalde, Casado, Ibañez y López (hijo).

En el tercero la Junta directiva del Centro, compuesta de los señores D. Pablo A. Martínez, presidente, D. Narciso Soto, tesorero, D. Leonardo Cantero, vicepresidente, y los señores Ibañez, Bustamante, Villafra y Aro, y en el cuarto, un grupo de los componentes del cuadro dramático del Centro burgalés, cuya maestría—dice—en la interpretación de los papeles á su cargo, les ha valido grandes aplausos de los asistentes, en cuantas obras han tomado parte.

Doctor E. Urrasa

OCULISTA
Consulta de 11 á 1.—Gratis á los pobres.
Lain-Calvo, 18.

CAMPANADAS

Las sufragistas londinenses celebraron una manifestación que terminó en tumulto contra la policía.

También en Londres cuecen habas, oh pelendón amigo!

El Presidente del Gobierno lord Asquith que pasaba por allí, fué el que pagó los vidrios rotos.

Por que las bélicas sufragistas apedrearon el automóvil donde iba el presidente, rompiendo los cristales.

Un caso raro de que estos señores sean los que paguen alguna vez esos vidrios que se rompen.

Iban en Barcelona el otro día á conducir á la difuntería á una señora, que se había muerto ó de viruelas ó de pulmonía, ó de escorbuto, no lo sé de cierto, y al meter en el coche funerario al cadáver, como era necesario, se sienten golpes dentro de la caja donde iba la difunta; uno va, y sin temor, la descorraja y hallaron viva, envuelta en su mortaja, á la muerta presunta. Son bromas de la muerte que, á veces, dando chascos se divierte; pero sucede en estas latitudes que por falta de votos positivos pueden ser enterrados atandes ¡con cadáveres vivos! Ante esta sola idea que constriñe, pierde uno el apetito y se destiñel

En Alaska, donde hay casi tanto oro como en Burgos, los vecinos están muy disgustados. No disgustados porque haya oro, que eso sería el colmo; sino por las moscas que allí abundan... ¡figúrense ustedes! como moscas.

Cuentan de allí que los susodichos insectos en pocas horas acaban con la vida de los perros, á los cuales atacan, y al echarse sobre los osos y los ciervos, los ponen en fuga; obligándoles á refugiarse en las corrientes heladas.

Ustedes se extrañarán de esto. Pero no se extrañarán cuando conozcan el tamaño de esas moscas. ¿Saben ustedes cómo son?

Según la prensa yankee, que es la que lo cuenta, tienen el tamaño del conejo común.

Esas noticias tan toscas son motivo de mis iras. Muy gordas serán las moscas; ¡pero lo que es las mentiras!

Se trata de que nuestros muy estimados representantes en Cortes tengan sus dietas.

Estas serán de cinco duros por sesión, á los que á ellas asisten.

No nos parece mal el proyecto. Están exentos de ellas los que cobren del Estado por cualquier concepto.

¡Pues no faltaba más, hombre! Sin embargo, muchos diputados rechazan la idea, aunque haya quienes la patrocinan.

Si la tal idea cuajase, era una ganga el ser diputado: Sueldo, franquicia, viajes gratis y alguna que otro banquete para hacer boca.

Con eso, y conque los electores hicieran la elección gratis et amore negocio redondo... ¡Ay, si esa idea descendiera y se cobijara en los Ayuntamientos! Qué gusto ser concejal, ¿eh?

Un matrimonio de Navalucillos lleno de sentimientos paternales, acaba de vender sus dos chiquillos cobrando por los dos y los atillos doscientos veinte reales.

¡Merecerá mi aprobación completa quien unza á esos papás á una carretal

Leo en un periódico de Madrid: «Melquíades Alvarez, acusado de falsificador de déimos de la lotería, cuya causa se vió ayer en la Audiencia, no ha sido condenado á 14 años de cadena, como han dicho algunos periódicos, sino á 10 pesetas de multa.»

Hombre, no había para qué rectificar. ¡La diferencia es poca!

primer juriconsulto español que escribió un tratado completo en el que, analizando institución por institución y partiendo de los precedentes sentados por el derecho romano, se contuviese la parte histórica y la didáctica de nuestras instituciones jurídicas, fué don Benito Gutierrez. Tan era así que hasta mediados de la pasada centuria en la mayoría de nuestras universidades se adoptaron como textos en materia de Derecho Civil el ya citado libro del Pavorde señor Sala y la pequeña obra romanizada del Doctor Vinio. Es pues el insigne Gutierrez el primero de los tratadistas españoles en cuanto se refiere al derecho privado y á la historia del mismo.

Segundo. «El libro titulado «Examen histórico del Derecho penal» debido á la pluma del insigne D. Benito Gutierrez, aunque forma únicamente un volumen de 487 páginas vino á llenar un verdadero vacío y á prestar un grande y señalado servicio, pues si bien en 1866 en que vió la luz tan meritorio libro, se conocían algunos trabajos de historia del derecho español, muy completos, tales como la obra de los señores Marichalar y Manrique, que entonces se estaba publicando; la historia jurídica del señor Sempere; la historia legal de España por el señor Manresa Sanchez; la parte histórica de los «estudios de derecho de D. Domingo Ramón Domingo de Morato, y otros muchos tratados de igual índole, todos los hasta entonces conocidos tenían el carácter de tratados generales, y los que no revestían tal concepto se consagraban á historiar el derecho activo y especialmente el civil, fué Gutierrez el primer historiador del derecho reparador en nuestro país, y como los entonces novísimos sistemas jurídico penales no eran conocidos apenas entre nosotros (como hace ver el ilustre Pacheco en sus comentarios al Colegio penal á la sazón vigente), es indiscutible el servicio prestado por nuestro biografiado con su admirablemente escrita obra á que venimos refiriéndonos.

mente en los ateneos y en las academias. La obra publicada en 1847 por el ilustre Bonald. (El divorcio considerado en el siglo XIX, relativamente al estado doméstico y al estado público de la sociedad), había fijado y defendido perfectamente el criterio y la doctrina católicos sobre el particular, con arreglo á la legislación tridentina, y la obra de Tissot, que lleva por título «El matrimonio, la separación y el divorcio, considerados desde el punto de vista del derecho natural, del derecho civil, del derecho eclesiástico y de la moral»,—publicada en 1868, definió el criterio heterodoxo sobre la materia, en el cual por desgracia se han inspirado los modernos códigos civiles en la casi totalidad de los países. Cuando en 1881 terminó la famosa polémica entre el senador francés Mr. Alfredo Naquet y el R. P. Didon, sobre tan delicado punto con motivo de los debates parlamentarios para restablecer la ruptura del vínculo matrimonial en el país vecino, empezaron á dominar en nuestra patria corrientes muy favorables á esta reforma, la cual se opone por completo á la doctrina de Cristo y á las enseñanzas de la Iglesia. En hora feliz, é insigne D. Benito Gutierrez salió á la palestra á defender los fueros de la familia católica, pues con su memoria sobre «El Divorcio» leída en 1884 en la Real Academia de Ciencias Morales y políticas, pronunció la última palabra en tan delicada cuestión y puso de admirable relieve la insensatez de los defensores de las novísimas doctrinas, ó mejor dicho de los viejos principios, propios del pueblo pagano y de las razas primitivas que en mal hora han sido propagados en las sociedades cristianas. Muchos estudios se han publicado después acerca del divorcio, por los paladines del catolicismo pero todos ellos sin excepción han inspirado en el admirable trabajo de Gutierrez. La idea de que el matrimonio una vez contraído, entraña para los cónyuges deberes ineludibles, que no pueden abandonar ni olvidar por concepto alguno—(de igual manera que un soldado ni puede ni debe abandonar el puesto que se le confió al frente del enemigo) no podía ser fácilmente comprendida por los utilitaristas los cuales, como queda dicho, no ven en el enlace ó consorcio la formación de la familia, sino el medio de satisfacer necesidades y apetitos y el modo de granjearse fortuna. Con grandes energías y con la verdad que llevaba siempre por norma fustigó el insigne Gutierrez en su citada memoria, estas equivocadas corrientes, con tan grande exactitud que no pocos adversarios se convirtieron al buen camino.

Academia de Ciencias morales y políticas. La importancia del tema, la novedad del asunto y lo sano y hermoso de las doctrinas sustentadas, ponen de relieve el mérito de este trabajo. Uno de los mayores atractivos que ofrece la obra á que nos referimos, estriba en que, degradadamente, se ha hecho legendaria en no pocos países y entre ellos en el nuestro la figura del seductor afortunado, ó sea del rufián con buena estampa, al cual algunos necios que no saben distinguir el concepto de lo bello y de lo sublime de la idea, de lo cínico, y de lo raro, confunden con las figuras de aquellos bravos campeones, que en los tiempos caballerescos demostraban su valor defendiendo á la virtud oprimida y á la inocencia hollada. Eran y son frecuentísimos los himnos á la osadía y al cinismo y las sátiras á la ignorancia engañada, y, por efecto de tan incalificable modo de pensar, se produjo una corriente de lado mal oliente, que arrasó hogares y pudrió familias en número considerable, y verdaderamente abrumador. En su mencionado discurso asigna Gutierrez á cada una de las figuras (á la del seductor y á la de la seducida), los colores que real y verdaderamente les corresponden. Podrá haber y hay en efecto aventureras que explotan su pudor, á las cuales, mediante las correspondientes pruebas judiciales, (que no son imposibles de realizar por más que no sean muy fáciles), se debe negar el derecho á la investigación de que se trata, pero es mayor, ¡mucho mayor! el número de las infelices mujeres absolutamente ineducadas por causa de descuidos paternales y por ineffectividad de la mal ejercida tutela social, las cuales caen en las redes del seductor como la imbecil mariposa se abrasa las alas y muere fascinada por la llama de la hoguera creyendo que esta es muy hermosa cuando no es más que un horrible elemento de muerte.

Otros muchos trabajos escribió el insigne Gutierrez, mas sería empresa ardua y difícil analizarlos todos. Entre ellos sobresalen, en materia civil sus «Estudios sobre las obras del juriconsulto Cujas», y su admirable memoria acerca de la prohibición de testar por incapacidad mental, «así como su opusculo sobre el depósito de la mujer soltera por causa del matrimonio».